



Juan José Moreno, Jefe de la Subdere Atacama: “Demostramos que se pueden destinar más recursos para mejorar las ciudades atacameñas”

La Unidad Regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo (Subdere), cerró este 2024 como el año de mayor inversión local en la administración del Presidente Gabriel Boric. El vínculo con las regiones, la necesidad de que las instituciones comprendan su rol en la descentralización y la cartera de proyectos de este 2025, fueron los temas que Moreno destacó junto a Diario Chañarillo.

“El mejor legado es ver materializadas las obras en las que hemos sido parte, y eso escapa a cualquier personalismo (...) el trabajo coordinado es la única manera de avanzar en la descentralización, incluyendo a todos los actores sin distinción política”, estableció como una máxima de su trabajo el jefe de la Unidad Regional de la Subdere Atacama, Juan José Moreno.

Tras un año de hitos relevantes como la inauguración del Palacete Viña de Cristo en Copiapó, así como otras obras patrimoniales y de mejoramiento de infraestructura pública, el organismo dependiente del Ministerio del Interior se prepara para afrontar el último año del Gobierno del Presidente Boric.

Con más de siete mil esterilizaciones durante el 2024 a lo largo de la región en el marco del Programa de Tenencia Responsable de la Subdere, Moreno destacó el trabajo desplegado por los municipios para aportar al cuidado animal y el compromiso de los gobiernos locales por la tenencia responsable de animales de compañía en las comunas atacameñas.

En conversación con Diario Chañarillo, comentó sus impresiones respecto a los recientes acontecimientos de Atacama en materia de descentralización y el trabajo en general de su cartera. Sobre todo, la reincorporación de Copiapó a la Asociación Regional de Municipios de Atacama (ARMA), que ya cuenta nuevamente con las nueve ciudades representadas.

PROYECCIONES Y DESAFÍOS

¿Qué definiciones se tomaron en esta primera asamblea de la ARMA que usted como Subdere puede destacar?

Si bien estas primeras reuniones tienen un ánimo mucho más protocolar, se realizó un balance muy importante de la gestión de la Asociación Regional de Municipios de Atacama durante el año 2024. Hoy el alcalde de Diego de Almagro, Mario Araya, encabeza este espacio, quien definió extender las redes de colaboración con todos los actores que permitan el desarrollo armónico de las comunas de las tres provincias de la región. Todo esto siguiendo, por cierto, el buen trabajo desempeñado por el exalcalde de Freirina, César Orellana, también expresidente del ARMA.

Para entender, ¿qué compromisos tomó la Subdere con esta instancia y de qué manera puede colaborar su cartera?

Que la Unidad Regional de la Subdere forme parte activa de estos espacios es im-



prescindible. Somos quienes se encargan de colaborar con los gobiernos subnacionales para que cumplan su propósito elemental, que es entregar una mejor calidad de vida a sus vecinas y vecinos. Particularmente, financiado proyectos de inversión en materia de mejoramiento de barrios, equipamiento comunitario, alumbrado público, saneamiento sanitario, gestión de residuos sólidos, asistencias técnicas, puesta en valor del patrimonio y tenencia responsable. Entonces, alentar a que las municipalidades presenten iniciativas a la Subdere Atacama, junto con coordinar directamente otros proyectos, son los compromisos que ratificamos en esta primera asamblea.

Pasaron poco más de 10 años para que se repitiera un encuentro de estas características, con todas las municipalidades de la región y concejales de las 9 comunas. ¿Qué nos dice esto del actual momento que pasa la gestión territorial en Atacama?

Nos habla de que estamos haciendo las cosas bien como instituciones públicas. Valoro enormemente este espacio de encuentro y diálogo interregional, pues se condice con un anhelo que las comunas de Chile, en su conjunto, han trabajado para materializar en el último tiempo: avanzar en la descentralización. Como Subdere Atacama, en representación del Gobierno del Presidente Gabriel Boric, aplaudimos esta congregación del 100% de las ciudades atacameñas, ya que nos habla de un esfuerzo por trabajar como equipo en favor de las personas sin distinción.

¿Qué le parece el retorno de Copiapó a la Asociación?

Es un hito tremendamente relevante. La capital regional, al reincorporarse a la coordinación conjunta de los municipios de Atacama, permite que, de cara a otras instituciones como el Gobierno Regional o el mismo Gobierno, el ARMA adquiera una mayor representación. Actuar como una sola voz es importante para acelerar objetivos en común, y valoramos que el municipio de Copiapó, liderado por el alcalde Maglio Cicardini, haya retomado su participación en esta instancia.

TRABAJO COLABORATIVO

¿Qué balance realizan desde el Gobierno respecto al trabajo de la Subdere y los municipios durante 2024?

Cerramos este 2024 como el año de mayor inversión local durante el Gobierno del Presidente Gabriel Boric. Este monto asciende a los 4.500 millones de pesos, lo que significó un aumento del 50% respecto al gasto efectuado el año anterior, considerando el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), el Progra-

ma de Tenencia Responsable de Animales de Compañía (PTRAC) y el Programa de Mejoramiento de Barrios (PMB).

Le demostramos a las vecinas y vecinos que, con la voluntad de trabajar todos juntos como instituciones, desde el Gobierno central hasta los municipios, se pueden destinar más recursos para mejorar la calidad de sus ciudades y, por tanto, de sus vidas.

Entiendo que hay una cartera de inversiones importante. ¿Hay algún anuncio o proyecto en desarrollo que la comunidad deba saber?

Este 2025 habrá hitos importantes donde le corresponde a la Subdere Atacama colaborar. Sin embargo, me gustaría destacar que hace poco asistimos a la comuna de Huasco para dar comienzo a una Asistencia Técnica que solicitó el municipio para la restauración de su Biblioteca Municipal y la Ex Escuela N°3.

Esta Asistencia Técnica es la continuación de un trabajo que levantamos desde finales del 2023 con el ARMA y la Dirección de Arquitectura del MOP, y que nos ha permitido, por ejemplo, contar con el RS para la etapa de diseño de un nuevo edificio consistorial para Caldera. También esperamos contar prontamente con los RS para los diseños importantes proyectos patrimoniales como las restauraciones de la Catedral de Copiapó, el Cementerio Laico de Caldera y las fachadas del casco histórico de la misma comuna.

Este año comenzará la ejecución del nuevo Relleno Sanitario para Chañaral, proyecto en donde hubo una pre inversión de la Subsecretaría. En cuanto a proyectos de saneamiento sanitario, fueron asignados para la región más de 1.100 millones que deberán ser distribuidos por el Concejo Regional, y donde estamos trabajando una posible cartera. Destacamos también los proyectos de instalación de suministros eléctricos fotovoltaicos en los Sistemas Sanitarios Rurales de Alto del Carmen, El Transito y San Felix, asegurando el derecho al agua potable con autonomía energética, menor costo e impacto ambiental.

El alcalde de Diego de Almagro es de un sector distinto al Gobierno, y aun así ha forjado una buena relación con la Subdere. ¿Qué opina de la transversalidad que emana su figura últimamente?

Me parece que no se trata de la transversalidad particular de mi figura, sino del buen trabajo que están desarrollando los municipios para trabajar en conjunto con el Gobierno para mejorar la calidad de vida de las personas. El alcalde Araya ha sosteni-

do un ánimo de escucha y colaboración permanente no solo con la Subdere Atacama, sino con otras instituciones del Gobierno. Entonces, nuestro deber como Unidad Regional es colaborar con los gobiernos subnacionales que, más allá de su sensibilidad política, entienden que el trabajo coordinado es la única manera de avanzar en la descentralización, la justicia territorial y el bienestar de sus habitantes.

¿Qué legado piensa usted que dejará su gestión como Subdere? Pensando en que solo queda un año de Gobierno.

Creo que el legado de mi gestión al mando de la Subdere Atacama le corresponde evaluar a los actores con quienes nos hemos vinculado en estos años de Gobierno. Por mi parte, me parece que hemos cumplido firmemente con la misión del Presidente Gabriel Boric de entregar soluciones concretas a las urgencias más inmediatas de la ciudadanía atacameña, llegando a todas las comunas de la región y dejando que las comunas tomen un rol protagonista. Es importante recordar nuestra funcionalidad como un órgano facultativo de inversiones que no solo nos involucran a nosotros, sino a varios agentes del aparato público. El mejor legado es ver materializada las obras donde hemos sido parte, y eso escapa a cualquier personalismo.

